

LA FERRANDAISE

La Race Auvergnate



ancienne et très d'actualité !

Une représentante de la Race (Élevage GAUTHIER - Robe de type "barré")

Peu connue, la FERRANDAISE a pourtant une histoire passionnante. Originaire du PUY-DE-DÔME, son passé est plein de rebondissements. Depuis 1977, elle bénéficie de l'action dynamique de l'Association de sauvegarde et d'un programme de conservation dont le Parc Naturel Régional des Volcans d'Auvergne est maître d'œuvre avec l'appui technique de l'Institut de l'Élevage.

Avec l'émergence de valeurs fortes : écologie, aspiration à un élevage extensif naturel, produits typés du terroir, patrimoine culturel, on peut dire que cette vieille race auvergnate est très d'actualité !

UNE RACE MIXTE ET RUSTIQUE

Les femelles pèsent entre 600 et 700 kg. Le cornage est en lyre avec des extrémités noires.

La robe est en général rouge et blanche, mais on rencontre aussi quelques animaux noirs et blancs. La panachure peut être soit barrée (panachure irrégulière), soit poudrée ou bregnée (mouchures sur les flancs ou flancs colorés).

La Ferrandaise est traditionnellement une race à trois aptitudes : lait-viande-travail. Aujourd'hui elle est soit traitée, soit élevée en vache allaitante.

On peut évaluer la production laitière moyenne à 3 000 kg, mais certains animaux ont un potentiel laitier supérieur à 5 000 kg.



La mère du taureau GARGANTUA, BREGNADE a 18 ans.
Une preuve vivante de rusticité (Élevage PRUGNE)

La race a servi à fabriquer des fromages réputés : Saint-Nectaire, Fourme de Rochefort, Bleu de Laqueuille, Fourme d'Ambert, Fourme de Montbrison.

Les veaux sont très bien conformés, parfois culards.

La Ferrandaise se caractérise par sa grande rusticité, son aptitude à la marche prolongée et au travail en terrain difficile.

Elle est fertile, même en condition d'élevage médiocre et vit longtemps, parfois jusqu'à plus de vingt ans. Elle transforme bien les fourrages grossiers et a une certaine facilité à reconstituer des réserves corporelles après sous-alimentation.

Elle pâture sans difficultés les surfaces d'estive et contribue ainsi à l'entretien d'espaces convoités aujourd'hui.



Des reproductrices très adaptables
(Élevage PRUGNE)



Site de MARMILHAT

B.P. 47 - 63370 LEMPDES - Tél. 04 73 42 17 16 - Fax 04 73 91 35 60

Pierre BESSEAS



ÉTABLISSEMENT DÉPARTEMENTAL DE L'ÉLEVAGE - Maison du Développement

8 rue Villiet - 63038 CLERMONT-FD CEDEX - Tél. 04 73 43 61 00 - Fax 04 73 35 42 07

Gilles GAPIHAN



PROGRAMME EUROPÉEN «LEADER VOLCANS»

UN CHOIX VARIÉ DE TAUREAUX DISPONIBLES POUR L'INSÉMINATION



CACHOU (6325613491)
(Type barré)



JASMIN (6327220645)
(né en 1994, est un fils de VULCAIN 2 (IA))
(Type barré)

Les 21 taureaux présentés avec ce document dont la semence est disponible pour l'Insémination Artificielle ont tous été collectés dans le cadre du Programme de Conservation de la race.

Les cinq premiers taureaux repérés lors du premier inventaire représentent les dernières souches mâles qui avaient été maintenues dans le troupeau. Les suivants sont issus d'accouplements programmés avec les meilleures vaches recensées souvent âgées, représentatives de la race, peu ou pas apparentées entre elles.

Dans le choix des taureaux, priorité a été donnée à des animaux de type **élevage**. Ils permet-

tront d'avoir des vaches capables d'être traitées ou conduites en élevage allaitant. Ceci sans perdre les caractères de rusticité et de longévité légendaires de la race.

Les stocks de semence de chaque taureau sont importants en regard de l'utilisation qui en est faite au jour le jour, car il ne s'agit pas de remplacer les taureaux rapidement, mais de les cumuler.

Ils ne sont pas connus sur la descendance (pour certains, on indique quelques tendances observées).



CARTOUCHE (6325613489)
(Type poudré rouge)



CARBONE (6325613492)
(Type poudré noir, porteur du facteur rouge)